

## **Nuevas rutas en la inmigración peruana: los inmigrantes peruanos en Brasil**

**Camila Daniel**

Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro (profesora)

Pontifícia Universidade Católica do Rio de Janeiro (alumna de doctorado)

La salida de los peruanos del Perú ha cobrado mayor protagonismo en la escena nacional sobre todo después de la década de 1980, cuando dejó de ser una opción sólo para la élite peruana y se convirtió en una alternativa para los peruanos de todas las clases, ocupaciones, niveles educacionales y lugares de origen (Altamirano, 2000). La elección para dónde irse no se limita a los aspectos económicos, sino que considera también las condiciones sociales, legales, culturales que cada país les ofrece a los peruanos. Así, Brasil se ha transformado en un destino potencial a los peruanos, al contrario de las rutas más recorridas por la mayoría de sus compatriotas. Basado en la investigación etnográfica realizada desde julio de 2011 con peruanos en Río de Janeiro, este trabajo plantea reflejar sobre el proceso de selección de Brasil como destino. Para los peruanos, Brasil se ha convertido en una opción principalmente por las redes sociales que los futuros inmigrantes establecen con peruanos que ya viven en Brasil. A pesar de su histórico desde hace mediados del siglo XX, la inmigración peruana en Brasil aparece hoy asociada con el crecimiento económico experimentado por Brasil desde finales de la década de 2000. Por eso, entender el flujo de peruanos para Brasil se hace fundamental para un análisis más detallado de esta movilidad y las relaciones entre Brasil y Perú.

**Palabras-clave:** inmigración, Peru, Brasil.

## **Introducción**

Los flujos migratorios en la historia de la modernidad siguen como tendencia moverse por las rutas que se alinean a los cambios en la organización de la economía capitalista, que se ha desarrollado a través de la concentración de recursos y inversiones en algunas (pocas) áreas y países del mundo, de un lado, y del agotamiento y el empobrecimiento de (muchos) otros. En la historia del capitalismo, las rutas más recorridas por aquellos que se ven desafiados a buscar mejores condiciones de vida que se establecen principalmente en dos niveles: el nacional, a partir del éxodo del campo a la ciudad; y el internacional, a partir de la migración de ciudadanos de países empobrecidos del hemisferio sur rumbo a los países más ricos del hemisferio norte. La dinámica del capitalismo promueve un flujo no solo de capitales, sino también de trabajadores, profesionales, estudiantes, turistas, religiosos.

A pesar de los flujos de personas en el mundo tomen como principal punto de partida los países en desarrollo y como punto de llegada los países desarrollados, principalmente aquellas en busca de trabajo, el movimiento de personas en todo el mundo no se ha limitado a estas rutas más transitadas, sobre todo del sur hacía el norte. Otras rutas son atravesadas por las personas que buscan en la inmigración una alternativa la vida, como, por ejemplo ocurre con el tránsito entre países del sur. La migración entre estos país, y más específicamente, las migraciones intrarregionales son una realidad que se expande en la actual fase de la modernidad, impulsada por múltiples factores como la proximidad geográfica, que permite un tránsito de un país a otro con un menor costo; la recrudescencia de las políticas de inmigración en los países desarrollados, que limita cada vez más la entrada y permanencia de los inmigrantes menos calificados; las políticas imigratorias más favorables entre países del mismo continente, como en el caso del Mercosur y sus asociados; las oportunidades de empleo disponibles en la región.

En este contexto está insertada la inmigración peruana a Brasil. Ella es una migración intrarregional, establecida entre dos países suramericano que comparten fronteras. Aunque todavía no aparezca en la lista de los países elegidos por la mayoría de los peruanos que salen del Peru, el Brasil no es un destino totalmente nuevo y desconocido para la migración peruana. Sin embargo, todavía poco se sabe acerca de este fenómeno. Por lo tanto, en este trabajo, nos proponemos reflexionar sobre el Brasil como un país de destino a los peruanos, como un lugar donde ellos pudieron hacer realidad sus proyectos de vida. La decisión de venir a Brasil consistió en la construcción simbólica en la que el país emergió como un destino

alternativo, donde los peruanos podrían obtener éxito, en el sentido más amplio del término, que incluye integrar a una sociedad imaginada más abierta y receptiva a los inmigrantes, como la brasileña. Este trabajo es parte de mi proyecto de tesis doctoral, cuyo tema es la inmigración de peruanos a Río de Janeiro, y se basa en la investigación antropológica que he estado haciendo desde julio de 2011 con los inmigrantes peruanos que residen en la ciudad.

### **El Brasil y los ‘nuevos inmigrantes’: una breve reseña histórica**

En la historia de Brasil, la inmigración ha desempeñado un importante rol político, económico y cultural en la construcción y consolidación de Brasil como una nación. Desde la época colonial hasta la actualidad, la inmigración es un fenómeno que está presente en Brasil, marcando su composición social y su identidad nacional. Ya en las primeras décadas del siglo XIX, la inmigración ha asumido un papel estratégico para Brasil, por primera vez como una política de Estado, con el objetivo de satisfacer la demanda de mano de obra en la agricultura brasileña y poblar las zonas del país todavía escasamente pobladas. Regulada por el Estado, la inmigración se entendía entonces como un instrumento para la consecución de los objetivos fijados por el gobierno nacional, que dejó de ser una colonia luego de tener una administración independiente. En las últimas décadas del siglo XIX, la inmigración se convirtió en una política nacional que visiva, además de los citados objetivos, la modernización de Brasil. La modernización en ese momento tenía varios significados, entre ellos: la difusión de formas de trabajo no-esclavo y el blanqueamiento de la población brasileña. Por lo tanto, raza, cultura y economía se fundían en la elaboración del perfil de la “inmigración deseada”: blanca, europea, capaz de asimilar la cultura brasileña y desarrollar la agricultura libre de trabajo (Seyferth, 2002).

Hasta el mediados del siglo XX, el Estado brasileño mantuvo una postura activa sobre la inmigración, regulando la permanencia de los trabajadores extranjeros en el Brasil, restringiendo la entrada de los “inmigrantes indeseables”, como no-europeos y los no-blancos, no-cristianos, o sin experiencia en trabajo en el campo (Lesser, 1997; Seyferth, 1997; 1996; Ramos, 1996) . Aunque actuando en el control de la inmigración, el Estado brasileño no fue capaz de impedir por completo la llegada de inmigrantes que no se ajustaban en el perfil del “inmigrante deseado”, como los árabes y judíos (Lesser, 2001).

En la década de 1950, Brasil comienza a recibir la inmigración de los “nuevos inmigrantes”. Estos son así llamados porque su llegada a Brasil no está relacionada con las migraciones históricas- de portugueses, españoles, italianos, japoneses-, tampoco fue incentivada por el Estado

brasileño. Los “nuevos inmigrantes” vienen a Brasil por su propia cuenta y presentan un perfil heterogeneo: entre ellos están ciudadanos argentinos, coreanos, chinos, bolivianos, uruguayos, angolanos; ellos van a Brasil como trabajadores migrantes, refugiados, exilados políticos, estudiantes, profesionales calificados; su permanencia en el país también varia, de acuerdo con sus proyectos y con las posibilidades que encuentran para hacerlos realidad.

La inmigración peruana a Brasil está insertada en las nuevas migraciones, pero todavía poco se ha investigado sobre ella. A menudo, ella, cuando aparecen en los medios de comunicación y llega a ser vista por el público lego, es representada como un fenómeno novedoso, que marca la actual fase de crecimiento económico por lo cual ha vivido Brasil desde finales de los años 2000. Esta interpretación sobre la inmigración peruana revela el poco conocimiento se tiene sobre ella e la diversidad de las nuevas migraciones en Brasil, en particular, la migración intrarregional entre países latinoamericanos y la presencia de latinoamericanos en Brasil. En este contexto, el presente trabajo se inserta.

### **La inmigración peruana en Brasil: el registro periodístico**

En 2011, la BBC World<sup>1</sup> publicó un artículo que me llamó la atención. En ello, se contaba la historia de Carlos, un peruano que vino a Brasil en busca de un empleo. Carlos encontró en Lima un señor que le prometió un trabajo bien pagado en São Paulo y le convenció que ayudaría en su viaje desde Perú hacia la ciudad brasileña. Después de un largo viaje en autobús de Lima a São Paulo, cuando ya en Brasil, Carlos se dió cuenta que la promesa del señor no se iba cumplir.

El trabajo “bien pagado” que el señor le reservó a Carlos era en un taller de costura. Las condiciones de trabajo eran extremadamente precarias, el sueldo pequeño y jornada de trabajo llegaba a 15 horas diarias, mucho más que las 8 horas previstas por las leyes de trabajo brasileñas. Además, el señor trajo Carlos a Brasil sin los documentos necesarios, por eso él estaba en situación de irregularidad ante las autoridades migratorias, hecho que agravaba más su condición en el país y le imposibilitaba buscar otras opciones de trabajo. En efecto, el señor que le prometió ayudar era un traficante de inmigrantes. Su trabajo era atraer inmigrantes peruanos y llevarlos a Brasil, para que se transformaran en mano de obra barata para los talleres de costura. El artículo periódico concluye la historia de Carlos afirmando que él consigue regularizar sus documentos para permanecer en el país legalmente. Ahora,

---

<sup>1</sup> El sueño americano es ahora brasileño.

[http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2011/11/111121\\_brasil\\_inmigrante\\_laborales.shtml](http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2011/11/111121_brasil_inmigrante_laborales.shtml)

viviendo en Rio de Janeiro, él invitó su esposa para vivir con él en Brasil, aunque ambos tengan el plan de volver a Perú después de acumular ahorro.

También en 2011, el “Telejornal da Globo” vinculó un informe sobre los trabajadores extranjeros en Brasil, con peruanos como protagonistas. En este artículo, se informó de la apertura de un mercado de trabajo en Brasil para la mano de obra de mujeres inmigrantes de América Latina, entre ellas las del Perú: el trabajo como niñeras. Las protagonistas del informe son Ana y Rosa. Ana llegó en Brasil para trabajar como niñera, hace 3 años. Su proyecto es ahorrar parte del sueldo que gana en Brasil para pagar sus estudios universitarios en el Perú, dónde estudiaba Enfermería. Ya Rosa llegó a Brasil hace cinco años con el objetivo de trabajar para enviar dinero a sus hijas, que se quedaron con la abuela en el Perú. Ambas, Ana y Rosa, trabajan legalmente en Brasil y consideran la posibilidad de prorrogar su permanencia en el país.

Los dos informes periodísticos asocian la llegada de los peruanos con la intensificación del flujo de inmigración que Brasil ha experimentado, sobre todo después de la recesión de los EE.UU. y Europa en fines de los años 2000 y al crecimiento de la economía brasileña en el mismo período. La inmigración peruana en Brasil, sin embargo, sigue siendo un tema poco explorado en los estudios de migración y todavía atrae poca atención pública. Algunas investigaciones sobre la inmigración boliviana en São Paulo y su trabajo en talleres de costura comentan la presencia peruana en esta rama (Silva 2008a; 2005; 1997). Aunque los talleres de costura en São Paulo ya sean espacios reconocidos donde predomina la presencia de bolivianos, algunos peruanos, como Carlos, encuentran en ellos su primera oportunidad de trabajo en Brasil. Y los investigadores que se dedican al tema del trabajo de bolivianos en esta rama de trabajo han sido conscientes de este hecho. Sin embargo, los peruanos no sólo están presentes en la costura, sino también en otras ramas de la mano de obra, calificada o no.

Aunque la inmigración peruana ya fuera una realidad en Brasil desde mediados del siglo XX, será entre las décadas de 1990 y 2000 que la llegada de los peruanos se consolidará. Similar a la migración peruana en otros países como EE.UU., España, Chile, Italia (Altamirano, 2000; Paerregaad, 2008), la migración peruana en Brasil es caracterizada por la heterogeneidad en varias dimensiones: en su composición por edad, lugar de origen, clase social, género, nivel educativo. En Brasil, hay peruanos que vienen como trabajadores calificados- ingenieros, técnicos, científicos, estudiantes universitarios de pregrado y de

postgrado-, trabajadores informales- vendedores ambulantes, costureros, niñeras, cocineras, muchos de ellos indocumentados-, artistas- actores, músicos.

Los peruanos que viven en Brasil salen de diferentes partes del Perú, como Cuzco, Arequipa, Lima, Trujillo, Ayacucho, Apurimac, Iquitos. Muchos de ellos ya vivieron una historia de vida personal o familiar una experiencia de migración, interna o internacional. Algunos de ellos, antes de irse a Brasil migraron de sus locales de origen rumbo a otras ciudades dentro del Perú, que les ofrecieran mejores oportunidades de trabajo o estudio. Otros, tuvieron en su familia casos de parientes- padres, tíos e abuelos, que pasaron por un proceso de migración interna, establecida principalmente desde las regiones montañosas del Perú para las ciudades en la costa, como Lima, la capital, y Trujillo. Entre los peruanos que viven en Brasil hay también casos de los que tienen familiares e amigos próximos en el exterior, en Brasil o en otros países como, Argentina, Italia y EE.UU. Para muchos de ellos, estos países eran su primera opción como destino de inmigración, a menudo más deseada que Brasil. Según el Ministerio de las Relaciones Exteriores del Perú (2005), en la lista de destinos más buscado por peruanos, Brasil está en el 12º lugar. Entre las primeras posiciones están los EE.UU., que reciben más del 50% de los inmigrantes peruanos en el mundo; en segundo lugar, Argentina, con el 7,84% y España, con el 6,29%. Además de estos tres países, la lista de destinos para la inmigración peruana incluye países como Venezuela, Italia, Chile y Japón.

Cuando llegan a Brasil, la elección de la cual parte del país vivirán es hecha teniendo como base de apoyo los contactos que los peruanos ya tienen con otros compatriotas que llegaron antes en el país o según las oportunidades de trabajo o estudio que se les abren a ellos. Las regiones de Brasil que reciben más peruanos son, en primer lugar São Paulo, en la región sureste, seguido de Amazonas y Acre, en la región norte. São Paulo se destaca como destino para los peruanos por ser una de las más grandes ciudades de América Latina y, por eso, concentra opciones de trabajo y estudio. Ya el Amazonas e Acre son importantes destinos para los peruanos por las fronteras que comparten con el Perú y el fácil tránsito entre los dos países a través de estas zonas (Consulado del Perú en Río de Janeiro, 2011).

En 2006, el Consejo de Consulta del Perú en Río de Janeiro realizó una encuesta que indicó que 1.200 peruanos se habían registrado en Río de Janeiro. De este total, el 60% tenía un título universitario. Esta población se compone sobre todo de migrantes calificados, como

empresarios, profesionales, técnicos y estudiantes universitarios. En 2011, la población peruana en Río de Janeiro estaba alrededor de 3,000 peruanos<sup>2</sup>.

La presencia peruana en Brasil aumentó significativamente en el período 1990 a 2000. Según datos de CELADE, en este período, la inmigración peruana en Brasil casi se duplicó: pasó de 5831 en el Perú, en 1990 a 10.814 en 2000.

### **Peruanos en Brasil**

<b>Ano de 1990</b>	<b>Ano de 2000</b>
5.831	10.814

Fuente: CELADE, datos Censo nacional IBGE- Brasil.

Según el Ministerio de Justicia de Brasil, entre los inmigrantes de América del Sur documentados, los peruanos estaban entre el cuarto grupo más grande, sólo por detrás de los argentinos, de los bolivianos y de los uruguayos.

---

<sup>2</sup> Una de las dificultades que un análisis de la inmigración es como identificar y calcular el número de inmigrantes indocumentados. En 2006, el Consejo de Consulta de Rio de Janeiro estimaba que en aquél año 200 peruanos estaban en situación indocumentação en el estado de Rio de Janeiro. Los datos del Consulado y del consejo de consulta se basa en el número de peruanos debidamente registrados en la división consular. Ya los datos del CELADE se basan en censos nacionales y encuestas de domiciliares realizados por cada país.

## Inmigrantes suramericanos documentados

Nacionalidad	Número
Argentinos	39 mil
Bolivianos	33 mil
Uruguayos	28 mil
Peruanos	10 mil

Fuente: Ministerio da Justiça, 2011.

Estas estadísticas, basadas en los datos del censo nacional brasileño, se difiere profundamente de la estimativa realizada por el Consulado del Peru en Rio de Janeiro, que calcula que alrededor de 100 mil peruanos vivan en Brasil, incluyendo los oficialmente registrados y documentos, y también los indocumentados.

Aunque numericamente menos expresiva que otras migraciones, sobretudo las históricas como la portuguesa (270 mil), la japonesa (92 mil) y la italiana (69 mil), la inmigración peruana se ha consolidado en Brasil. En la última amnistía llevada a cabo por el gobierno brasileño en 2009, para regularizar la situación de los inmigrantes indocumentados, dos nacionalidades de América Latina ocuparon los primeros puestos entre los solicitantes: los bolivianos y los peruanos. De las 45.000 solicitudes presentadas, los peruanos presentaron 4.600 solicitudes, revelando la presencia de los peruanos en situación de indocumentação-y por lo tanto no se tienen en cuenta en las estadísticas oficiales. Ellos fueron precedidos solamente por los bolivianos, en primer lugar, con 17.000 solicitudes; y por los chinos, con 5.500, en segundo lugar<sup>3</sup>.

Un campo donde la presencia de peruanos ha sido muy importante en Brasil es cómo estudiantes universitarios de pregrado y postgrado. En universidades de grande reputación, como la Universidade de São Paulo (USP) (Silva, 2003) e la Pontifícia Universidade Católica do Rio de Janeiro (PUC-RJ), los peruanos constituyen grande parte del alumnado extranjero. La psicóloga peruana Berenice Young, que vive en Brasil y investiga la dinámica de la

---

<sup>3</sup><http://portal.mj.gov.br/main.asp?View=%7BA5F550A5%2D5425%2D49CE%2D8E88%2DE104614AB866%7D&Team=&params=itemID=%7BBA915BD3%2DAC38%2D4F6C%2D81A1%2DAC4AF88BE2D0%7D%3B&UIPartUID=%7B2218FAF9%2D5230%2D431C%2DA9E3%2DE780D3E67DFE%7D>. Solamente el 40% de las solicitudes de amnistías- 18 mil- fueran al fin reconocidas.  
<http://portal.mj.gov.br/data/Pages/MJA5F550A5ITEMIDB85F18AFE671461994439F62699412AEPTBRIE.htm>

inmigración suramericana en São Paulo, comenta que la presencia peruana en la USP<sup>4</sup> es tan destacada que es probable que el porcentaje de peruanos en la universidad sea mucho más grande que el porcentaje de peruanos en toda São Paulo, ciudad brasileña con más peruanos.

Los informes periodísticos de la BBC y de la Globo, me llamaron la atención exactamente porque están centradas en casos específicos de peruanos en Brasil- y no de bolivianos o ciudadanos de otros países latinoamericanos-, que a menudo tienen su nacionalidad confundida por los brasileños. Los dos informes presentan tres casos de peruanos cuyo principal motivo para venir a Brasil fue la búsqueda por mejores opciones de trabajo, hecho que parece indicar el reconocimiento de este tipo de inmigración como una cuestión pública. Curiosamente, ambos tratan de exponer peruanos en empleos poco calificados, y no mencionan el caso de peruanos que vienen a Brasil como trabajadores calificados, estudiantes, científicos y técnicos, que también es parte importante de la dinámica migratoria peruana en Brasil.

### **El otro lado de la inmigración peruana en Brasil: los inmigrantes calificados**

Contrariamente a lo que uno podría imaginar, la inmigración peruana no es una novedad en la escena brasileña. Reconstruir las rutas históricas de este movimiento se enfrenta a la escasez de datos sobre el tema. De mi experiencia de campo, he podido conocer casos de peruanos que vinieron a Brasil como estudiantes universitarios desde los años 60. Ya en esta década, el gobierno brasileño ofrecía becas para estudiantes latinoamericanos, incluso a peruanos. Muchos de los estudiantes peruanos, cuando terminaban su carrera, volvían para el Perú, pero algunos preferían continuar viviendo en Brasil.

Este fue el caso de Antonio. Él nació en Cuzco, donde estudiaba Agronomía. Antonio era muy activo en la vida política de la universidad, lo que le causaba problemas para seguir su carrera universitaria. Su hermano le alertó que la militancia política de Antonio le podría dificultar el término de sus estudios y que él podría ser reprobado en la sustentación de su tesis, al fin del curso. Temiendo que esto le pasara, Antonio decidió buscar la Embajada de Brasil en el Perú para postular por una beca para estudiar en Brasil. Así, él empezó a estudiar Agronomía en la Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ). En 1977, Antonio terminó la carrera y decidió continuar en Brasil. Hoy, después de trabajar muchos años en Empresa Brasileña de Pesquisa Agropecuaria (EMBRAPA), Antonio está jubilado. Él tuvo un

---

<sup>4</sup> Los estudiantes peruanos en la USP organizaron el “Núcleo Cultural Peruano da USP”, con el objetivo de difundir la cultura peruana en el medio académico.

esposa brasileña y tres hijos en Brasil. Fue a través de una de sus hijas, que ingresó al grupo de danzas folclóricas peruanas en Rio de Janeiro que yo acompañaba los ensayos, que le conocí a Antonio. Actualmente, su hija e yo somos las dos brasileñas que componen tal grupo de danzas.

Antonio cuenta que cuando estaba preparándose para venir conoció otros peruanos en la Embajada de Brasil en el Perú que también estaban por recorrer el mismo trayecto, como estudiantes de pregrado. Cuando llegó en la UFRRJ, también encontró otros peruanos que habían llegado antes que él para estudiar en la universidad. Antonio y sus amigos peruanos solían unirse para compartir vivienda y organizar encuentros con comida peruana. Antonio explica que grande aprte de sus amigos peruanos en la UFRRJ preferían volver al Perú cuando terminaban la carrera o se iban para un tercero país, que no fuera nin Brasil nin Perú.

Valentino vino a Brasil en los años 70, para ingresar en la maestría en Ciências Biológicas. La oportunidad se le abrió cuando su asesor en el pregado fue invitado para participar de un proyecto en la Universidade de São Paulo (USP). Cuando llegó en Brasil, su asesor le invitó a Valentino para que también viniera a São Paulo, participar del proyecto como estudiantes de maestría. Él postuló al curso y consiguió ser aprobado.

Los casos citados anteriormente nos indica que la presencia de peruanos en las universidades brasileñas nos es un fenómeno novedoso. Sin embargo, los estudiantes peruanos no eran los únicos ciudadanos del Perú que llegaban en Brasil como migrantes calificados. Mariana vino a Brasil en 1973, acompañar su familia. Ella era una adolescente de 15 años y su padre era ingeniero químico. En el Perú, él trabajaba en un empresa norteamericana en la rama del azúcar. Cuando el presidente Velazco detuvo el poder, el ingenio dónde el padre de Mariana trabajaba fue expropiado. Él, que ya había venido a Brasil visitar los ingenios azucaros, decidió aprovechar el desarrollo de la industria azucarera brasileña y el momento político del Perú para emigrar para Brasil, como consultor de ingenios en el norte de Rio de Janeiro.

Aunque desde las décadas de los 60, 70 e 80 Brasil ha recibido peruanos como migrantes calificados, la década de los 90 será sobresaliente como el período en que la llegada de peruanos como estudiantes se consolidará y se establecerá una red de contactos que posibilitará la llegada de otras peruanos en las décadas posteriores. En la ciudad de Río de Janeiro, un grupo de peruanos que fueron para la ciudad como estudiantes decidieron continuar a vivir en la ciudad cuando terminaron sus estudios. Hoy, estos peruanos componen un grupo de inmigrantes calificados, encontrando empleos bien remunerados y somandose a

la clase media de Rio de Janeiro. Muchos de ellos, decidieron irse a Brasil como completar la carrera porque no fueron aceptados a otros países que habían postulando y también, porque consiguieron una beca para el país suramericano. La oportunidad de cursar la carrera sin pagar por ellas se mostró una alternativa atractiva para estos jóvenes peruanos, que, incentivados por su familia, escogieron Brasil como el lugar donde hacer sus proyectos de vida realidad.

### **Consideraciones Finales**

La dinámica de las nuevas inmigraciones en Brasil es profundamente compleja y exige mucha atención de los investigadores. Gran parte de los estudios sobre la inmigración en Brasil se dedica a análisis de las migraciones históricas, las que se establecieron en Brasil hasta la década de 1930, y sus descendientes. Las nuevas migraciones representan, hoy, un universo a ser estudiado y profundamente analizado por los investigadores de la inmigración en Brasil, sobretodo en el momento actual, en que Brasil está recibiendo un movimiento migratorio aun más reciente, como el de brasileños retornados del exterior y ciudadanos de los países en crisis del hemisferio norte.

Aunque la inmigración peruana en Brasil no **est** aislada de las condiciones sociales e economicas del Perú y de los países del mundo que más reciben peruanos, su consolidación ocurrió en las dos últimas décadas. Por eso, muchos de los inmigrantes peruanos que llegan hoy en Brasil vienen apoyados por las redes sociales construidas por los peruanos que llegan anteriormente al país. Además, la inmigración peruana en Brasil, así como la migración en el mundo, es compuesta por peruanos con perfiles diversos: costureros, niñeras, estudiantes, artesanos, profesores universitario, médicos, cocineras. Por lo tanto, comprender la dinámica de la inmigración peruana en Brasil exige investigaciones que se atente para la complejidad de este fenómeno, a menudo no reconocido por el público lego, tampoco por los medios de comunicaciones. Muy comumente, estos representan a la inmigración peruana como algo novedoso y reducido a la coyuntura económica recientes.

### **Referencias Bibliográficas:**

ALTAMIRANO, Teofilo. **Liderezgo y organizaciones de peruanos en el exterior:** cultura transnacionales e imaginarios sobre el desarrollo. Vol. 1. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 2000.

LESSER, Jeffrey. **A negociação da identidade nacional**: imigrantes, minorias e a luta pela etnicidade no Brasil. São Paulo: UNESP, 2001.

LESSER, Jeffrey. **O Brasil e a Questão Judaica**. Rio de Janeiro: Imago, 1995 [capítulo 2: “Nacionalismo, nativismo e restrição”, p. 96-154]

MINISTERIO DE LAS RELACIONES EXTERIORES DEL PERÚ. Peruanos en el exterior, 2005.

PAERREGAAD, Karsten. **Peruvians dispersed**: a global ethnography of migration. Plymouth: Lexington books, 2008.

SEYFERTH, Giralda. Colonização, imigração e a questão racial no Brasil. **Revista USP**, n. 53, p. 117-149, mar./mai. 2002.

\_\_\_\_\_. A assimilação dos imigrantes como questão nacional. **MANA**. v. 3, n. 1, 1997, p. 95-131

<http://www.youtube.com/watch?v=6P6dbih1k9k>